



## 河辺林通信

建部北町の森から

2018年6月号 No.242

↑イボタノキの蜜を吸うチャバネセセリ

### 女性のための森でごす素敵時間！

里山保全活動を目的にした、東近江市のエコツーリズムの一環として、去年10月より月1回のペースで始めた『女性のための森でごす素敵時間！』は6月で第9回目の開催になります。

河辺いきものの森があるのは知っていても、中に入るのは初めてと言う方や、自然に興味がある方々にお越しいただき、季節を感じる森散策や自然素材を使ったクラフト作成、地場野菜たっぷり☆遊林会自慢のお昼ご飯を楽しんでいただいております。



第7回  
絵画教室  
の様子です。



← 第8回  
ヨガ＆よもぎ餅  
作りの様子です。

今月27日は、遊林会でもお世話になっております、日本画家の垣見真由美先生の絵画教室【第2弾】を開催します！

4月25日（水）に第1回 絵画教室を開催したのですが、垣見先生の丁寧なご指導のもと、絵画教室が初めての方も個性がキラリと光る素敵な作品を作られていました。大変好評だったので、今回第2弾を開催することになりました。

教室にご参加されることで、新たな自然の見方や絵画への興味のきっかけにもつながるのではないかと思います。是非、一度ご参加ください！

詳しくは  
遊林会HPで  
ご覧いただけ  
ます！



### 2018年度モリイコ！始まりました！

今年度も5月から、モリイコ！・モリイコ！Sが開始しました。

初参加のモリイコ！では午前中は森たんけんを楽しみました。日常生活では出会うことの少ない森のいきものたちに、モリイコ！隊員たちは大興奮！

午後からはお気に入りの葉っぱを見つけて、その葉っぱを使って、自分だけのしおりや、下敷きを作りました！



「モリイコ！S」は、久しぶりに森に来る隊員たちなので、まずは森たんけんに。春の森には、ササノコが生えていて皮を剥いて指にはめて長い爪に！他にも、森のアイドル的存在のカナヘビをたくさんつかまえました。

午後からは、最近では摘むことの無くなったよもぎを使用して、「よもぎ団子」を作りました。まずは、くさはら広場に生えているよもぎをつんできます。その後、よもぎを洗い、すりつぶし・・・とたくさんの工程を経てようやくお団子に。

最後はきなこを付けてできあがりです。みんな美味しいように食べていました。やはり、自分たちで1からつくるのが楽しいのでしょうか。



## ●5月の作業だより

第2土曜日（5月12日） 15人

### ① 機械刈り班

ササ刈りをしました。新しい草刈り機でスムーズにできました。

### ② 水辺外来種退治班

中流～上流の間に溜まった落ち葉と、オオカナダモやキショウブを退治しました。

### ③ 危険枝処理班

先月みつけた危険枝の処理をしました。

### ④ 食事班

豆腐の煮込みハンバーグやひやわっこ、キューチくにサラダでした。キューチくはワサビ醤油でいただきました。

## 木ままクラブ（5月17日）

梵釈寺での活動でした。

今回は入ってすぐのクマザサの機械刈りをしました。入口付近がきれいになりました。

第4水曜日（5月23日） 10人

雨の中合羽を着て、AMはケヤキの林の草刈り、PMは野鳥観察壁の草刈りを行いました。他には、木の色鉛筆づくりを切つてある木にドリルで穴を開けて、芯を入れ、小刀を使って削るところまでしました。

ご飯は豆ご飯、かき玉汁、焼きたけのこと焼きそらめ、トマトチーズのバジルソースかけ、筑前煮、ポテトサラダ、魚の南蛮漬けと盛りだくさんでした。

## 6月の活動日

6/9  
(土)

草刈り  
高枝切り

6/14  
(木)

梵釈寺  
林内整備  
草刈り

6/21  
(木)

水辺作業

6/27  
(水)

林内整備  
草刈り

朝9:00～(遅刻可)

第2土曜日は、9:00より

1時間ほど観察会を行います

## 5月観察会

今月の観察会テーマは「いきものの見える世界」。みなさんいきものたちがどんな世界を見ているか知っていますか？身近な生き物エルは、近眼で目が悪く、長いものはミミズ・丸いものはクモ、認識するようです。だから、獲物をとり損ねることもしばしば。カタツムリは白黒の世界。ミツバチは、5つも目があるので、モザイクのように見えているそうです。また、紫外線が見えてるので色の見え方も人間とは異なります。そんな面白いいきものたちの視界が見れる絵本があったので、どれがどのいきものの視界なのかクイズ形式で出題しました。全問正解！すばらしかったです。

視界の話をしたので、森に行く時に虫めがねを持って、いつもと違った世界を観察しました。ハルジオンやムラサキサギゴケ、タニウツギにエビネ、最後は金色の新葉シロダモを観察しました。シロダモの新葉はとてもやわらかく、金色で毛がフサフサ！虫めがねで見ると、毛がたくさんあるのを観察することができました。



## やまの子キャンプ

毎年夏に永源寺にある、愛郷の森でやまの子キャンプをしています。

この時期になると、キャンプで子ども達と一緒に過ごしてもらう高校生以上のリーダーを集めています。

また、キャンプのリーダー達には、当日までに複数回の研修を行います。この研修を受けると、キャンプ当日に子ども達にたき火や調理を教えられたり、楽しくキャンプを過ごすことができます。



↑ 焼きマシュマロ



↑ アイスブレイク中

まだリーダーを募集しているので、参加したい人は「やまの子キャンプ」で検索してみて

## ボランティアメンバー募集！

遊林会は毎月ボランティアを募って、河辺いきものの森の保全活動をしています。あなたも森のスタッフと一緒に、汗を流しに来ませんか？

作業だけでなく、観察会や美味しいお昼ご飯が待っています！詳しくはお問い合わせください。

遊林会ではボランティアだけでなく  
新規会員さんも募集中です！



## 編集後記

三寒四温の気候が続き間もなく夏になるのかなと感じるようになりました。森の中も緑が濃くなって、イキイキしている気がします。間もなく梅雨を迎えるのかと思うと少し億劫になりますが、森の緑がさらに濃くなると思うと、それはそれで良いのかも知れません。

望月

[発行者]

〒527-0003

特定非営利活動法人  
里山保全活動団体 遊林会  
代表理事 井田 三良

滋賀県東近江市建部北町531

河辺いきものの森内

電話：0748-20-5211

メール：ikimono@e-omi.ne.jp